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Indicadores económicos 
RENTABILIDAD FONDO A AGOSTO MONEDAS TPC UF UTM BOLSA SANTIAGO 

CAPITAL $ por moneda local (observado) Mayo 2024 03% 30/09/2024 $37910.42 — Julio 2024 $65967 — Mayoralza 
CUPRUM. Dólar. $900.91 Junio 2024 -0,1% 01/10/2024 $37914,20 Agosto 2024 $65901 = 

HABITAT Euro $1006,83 — Julio 2024 0,7% 02/10/2024 $3791799 tiembre. 2024 $66.362 Mayor baja 
MODELO. Real brasileño. $165,52 Agosto 2024 0,3% 03/10/2024 $3792178 Octubre 2024 $66.561 = 

Valentina Durán, directora ejecutiva del Servicio de Evaluación Ambiental: 

“No es efectivo que esta sea la región 
con mayor demora en permisos” 
La representante del SEA desestimó 
información entregada por la USS, se reunió 
con gremios productivos y destacó que esta 
es la primera vez que un gobierno "toma en 
serio” el desafío de buscar mayor eficiencia 
en la tramitación de los permisos. 

Por Nicolás Arrau Álvarez 
nicolasalvarezadiarioosurd 

125 deseptiembre, el Servi 
Ag de Evaluación Am 

biental (SEA) contabiliza 
baen la Región del Biobío 29 pro 
yectosen evaluación, más tresen 
fase de admisibilidad, bajo un in 
ersión que alcanza los US$ 2.753 

millones. Allí, los sectores pro 
ductivos más preponderantes en 
cuanto a montos son energía 
(US$ 2.165 millones), forestal 
(US$ 186 millones) y minería 
(US$ 130 millones). 

En tanto, en lo que va de 2024 
las 18 iniciativas locales aproba 
das que registra el servicio repre 
sentan un monto que llega a los 
US$ 214 millones. 

Estas cifras fueron entregadas 
porla directora ejecutiva dela en 
tidad, Valentina Durán, quien es- 
te jueves visitó la Facultad de 
Ciencias Ambientales de la Uni 
versidad de Concepción y el Cen 
tro EULA Chile. En la instancia, 
lideró una charla magistral con 
estudiantes y académicos para 
abordar los principales desafíos 
quetienela Evaluación de Impac- 
to Ambiental, pero también un 
encuentro con gremios producti: 
vos del Biobío, “con la idea de po- 
der actualizarlos respecto alos li 
neamientos del servicio, en la lí 
nea de dar certezas jurídicas y téc 

6 £. que haya inquietud 
por los plazos y los criterios de 

evaluación, pero por eso 
trabajamos de manera 

incansable en la unificación de 
criterios. Tomamos las críticas 

como oportunidades de mejora”. 
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nicas para todos los actores que 
participanen el sistema”. 

-En el marco de las principales 
inquietudes! esque plantamos 
hai les, ¿qué tareasselle- 
vará usted para la casa? 

-Vi mucha valoración de la dis- 
posiciónal diálogo delSEA y valo 
tación en los esfuerzos por uni 
carcriterios y por ejercerla recto: 
ría técnica del servicio en materia 
de Evaluación de Impacto Am: 
biental. Tenemos la facultad de no 

siderar, necesariamente, los 
que emiten otrosservicios 

en este proceso cuando están fue- 
ra de sus competencias. Se valo 
an mucho los esfuerzos que se 
hacen por dar certeza a la evalua 
ción y la disposición del SEA re 
gional por recibir a través de la 
plataforma de Lobby lasinquietu: 
des delos distintos titulares. 

   

-Hoy, además, se tramita en el 
Congreso el proyecto deley “Eva- 
luación Ambiental 2.0”, un nom- 
Peer parece ser bien atractivo. 

:serán los cambios que tra- 
erá consigo esta iniciativa? 

Se buscan implementar reco- 
mendaciones de la OCDE en el 
sentido de lograr una Evaluación 
deImpacto Ambiental mástécni 
ca,esdecir, sepretendereforzarla 
rectoría técnica del servicio y lo. 
grar reducciones de plazo en al 
gunos espacios en que eso se pue 
de hacer También busca unificar 
el sistema recursivo y facilitar la 
participación ciudadana. 

  

Sobre los plazos, Durán explica 
quealeliminarselascomisionesde 
evaluación y el Comité de Minis 
tros, eso debiese resultar en reduc 
ción de tiemposen laresolución y 

  

La directiva fue 
parte de 
actividades 
académicas en la 
Universidad de 
Concepción. 

víaestáen unafase temprana, pe 
ro se están buscando optimiza 
ciones alo largo de la evaluación 
ambiental. 

  

calificación de los proyectos. “Selo pregunto porque el tema 
Alo delos plazos es, justamente, par- 

¿Hay estimaciónsobre _ te de la gran discusión, con ge 
areducirselos pla-  miosqueinsistenenla 

zos en las tramitaciones? de reducir los tiempos y la “per- 
La discusión del proyecto toda- — misología”. Un estudio de la USS 

Apoyan desarrollo productivo 
de centenar de recolectoras 
Proyecto a cargo del 
Instituto Forestal 
incluirá a mujeres de 
Curanilahue y apunta 
a entregar nuevas 
herramientas. 

Conelfin de fortalecerla parti 
cipación laboral delas mujeresen 
la cadena productiva de los Pro 
ductos Forestales No Madereros 
(PFNM), serealizóel lanzamiento 
del proyecto “Bosques y Mujeres 
fortaleciendo el desarrollo labo. 
ral de las recolectoras de Curani 
lahue”, acargo del Instituto Fores 
tal (Infor). 

El objetivo de la iniciativa es 
contribuir la autonomía econó- 

micadelas participantes, promo. 
viendo la igualdad de género y el 
crecimiento económico sosteni 
do e inclusivo de las recolectoras 
de la comunagn la Provincia de 
Arauco. 

Ladirectoraejecutivadel Infor, 
Sandra Gacitúa, sostuvoquese es 
pera entregar “las herramientas 
necesarias paracrecerenel ámbi- 
to económico y, además, contri 
buiralasostenibilidad delos bos 
quesatravésdecapacitacionesen 
prácticassustentables, un áreaen 
la quela institución que dirijo ha 

    

Alrededor de 70 recolectoras participaron en el lanzamiento. 

sido piont 
El proyecto es ejecutado porel 

organismo y cuenta con el finan 
ciamiento del Ministerio de la 
Majer y Equidad de Género, ade 
más de apoyo del municipio. 

1 trabajo y las actividades pla 
nificadas beneficiarán a más de 
100recolectorasenlossectores de 

    

Plegarias, Curanilahue urbano y 
Bajos Los Ríos, y contempla talle 
res que detallan desde la impor 
tancia del árbol, la descripción de 
los PENM, hasta la comercializa 
ción y valor agregado de los mis 
mos; empoderamiento y lideraz. 
go femenino y la generación de 
confianza para la asociatividad. 

   

  

     

denominado “Costo Económico 
por Permisología (ICEP) Región 
del Biobío” planteó, de hecho, que 
un permiso ambiental enestazo- 
na tomó casi 100 días corridos 
más que el promedio nacional. 

-Quiero aclarar que el SEA 
cumple siemprecon los plazos de 
evaluación, plazos normados, por 
lo que aveceslas demoras que tie 
nen los proyectos obedecen alas 

suspensiones que solicitan los ti 
tulares de los planes (... Aprove 
cho de descartar la información 
quese difundió porla USS, que ha 
manifestado que esta sería la re 
gión con más demora. Primero, 
no hayatrasosen larespuesta del 
servicio porque son plazos nor 
mados, y tampocoes efectivo que 
estasealazonacon mayordemo 
ra O que supere el promedio na 

   CAPACITACION 
— CHARLASDELS 

Valentina Durán destaca la 
generación de certificacio- 
nes de calidad y la elabora- 
ción de guías y criterios de 
evaluación, además de capa- 
citaciones gratuitas disponi- 
bles para titulares de proyec- 
tos y la ciudadanía, con cur- 
sos que se ofrecen en la pla- 
taforma SEA Capacita 
Entre enero y septiembre de 
este año, la entidad contabi- 
liza 14 charlas online y 10 
charlas online sobre docu- 
mentos y guías, instancias en 
las que han participado 
13438 actores, En SEA Ca- 
pacita realza también 12 
cursos gratuitos y asincróni- 
cos, 41 dictaciones y 30.591 
alumnos inscritos. 

cional. El promedio regional es 
superioral promedio nacional en 
el sector infraestructura, pero la 
diferencianoes del 44% como di 
ce la universidad, sino que del 
20%. Además, hay un promedio 
quese vio afectado por unasitua 
ción específica de un proyecto, el 
Terminal GNL Penco-Lirquén, 
que seretrotrajo, es decir, si tú su- 
masel plazoanteriorcon unaeva 
luación que se ordenó reanudar, 
efectivamente, los plazosson más 
de 1.700 días. Ahora, siexcluimos 
estasituación anómala, el prome. 
dio regional llega a 361 días, lo 
que sitúa a Biobío 34 días por de 
bajo del promedio nacional. Nosé 
qué fuentes usa ese estudio, pero 
están equivocado. 

¿Cree que hay una fica in 
jugado paredel: sectorprivadoa 

le abordar la eficiencia y 
funcionamiento del SEA? 

Esta es la primera vez que un 
gobiemo toma en serioel desafío 
de buscar mayor eficiencia en la 
tramitación delos distintos tipos 
de permisos,con dos proyectos de 
ley que corren de forma paralela 
-a Evaluación Ambiental 2.0 se 
suma el proyecto que crea el Sis 
tema Inteligente de Permisos-, y 
que buscan mayores eficiencias 
sin sacrificar, en ningún caso, el 
medioambiente y todos los bie 
nes jurídicos protegidos por los 
mismosservicios. Estamos llanos 
aescuchar las críticas o sugeren 
cias de mejora (... Entendemos 
que haya inquietud y aprehensio- 
nes por los plazos y los criterios 
deevaluación, pero poreso traba 
jamosde manera incansableenla 
unificación de criterios y toma. 
moscomo oportunidades de me 
jora lascríticas 

  

El impacto del alza en las 
tarifas eléctricas 

A partir del 1 de octubre, 
los hogares chilenos enfren- 
taran una nueva alza en las 
tarifas eléctricas, con un in- 
cremento del 23% según lo 
anunciado por la Comisión 
Nacional de Energía (CNE). 
Este ajuste, proceso derivado 
del descongelamiento de las 
tarifas iniciado en julio, ha ge- 
nerado preocupación en un 
contexto donde las familias y 
las empresas ya enfrentan 
presiones económicas por la 
inflación y losaltos costos de 
vida. Por tanto, este tema 
requiere una reflexión sobre 
su origen, sus consecuencias 
y las alternativas que tene- 
mos como país para mitigar 
estos efectos. 

El origen del alza se debe al 
cese de las medidas de con- 
gelamiento tarifario imple- 
mentadas en los últimos años, 
que surgieron como respues- 
ta a la pandemia y su impac- 
to en los hogares. Si bien es- 
ta decisión logró contener 
temporalmente los costos 
energéticos, hoy el mercado 
eléctrico se enfrenta a la ne- 
cesidad de ajustar las tarifas 
aniveles más acordes con los. 

  

costos de generación y distri- 
bución. Estos costos, además, 
se han visto presionados 
por una combinación de fac- 
tores, incluidos los precios 
internacionales de los com- 
bustibles, el tipo de cambio: 
y los desafíos asociados a 
la transición hacia fuentes 
de energía más limpias y 
sostenibles. 

Para los hogares, este ajus- 
te enlas tarifas se produce en 
un momento especialmente 
complicado. Los datos recien- 
tes muestran que muchas fa- 
milias están dedicando una 
proporción creciente de sus 
ingresos a gastos esenciales, 
como alimentos y transporte. 
El aumento de las tarifas 
eléctricas podría profundizar 
las desigualdades económi- 
cas, afectando de manera 
desproporcionada a los sec- 
tores más vulnerables. Aquí 
es donde el rol del Estado se 
vuelve crucial: es necesario: 
considerar políticas de apoyo 
directo, como subsidios o me- 
canismos de tarifa social, pa- 
ra mitigar el impacto en los 
más afectados. 

Finalmente, no podemos 

ignorar el desafío estructu 
ral que representa la depen- 
dencia de las energías tradi- 
cionales en la matriz energé- 
tica chilena. A pesar de los 
avances en energía solar y 
eólica, la transición hacia una 
matriz completamente sus- 
tentable ha sido lenta, La vo- 
latilidad de los precios inter- 
nacionales de los combusti- 
bles fósiles y la creciente de- 
manda energética plantean 
interrogantes sobre la resi- 
liencia del sistema eléctrico 
chileno. En ese sentido, se ha- 
ce urgente acelerar los pro- 
yectos de inversión en ener- 
gías limpias, no solo como 
una respuesta al cambio cli- 
mático, sino también como. 
una estrategia para garanti- 
zar la estabilidad de los pre- 
cios a largo plazo. 
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